

Garcés Ferrer, Jorge (Editor) (2024). *Tratado general de trabajo social, servicios sociales y política social*. Tirant humanidades. ISBN: 978-84-1183-472-8 (Obra completa)

Alberto Ballesteros

Universidad Pública de
Navarra



<https://dx.doi.org/10.5209/cuts.96904>

Recibido: 4/7/2024 • Aceptado: 6/11/24

El *Tratado general de trabajo social, servicios sociales y política social* es una obra monumental que aborda tres áreas esenciales para el bienestar social a lo largo de sus dos mil doscientas páginas. Dividido en tres tomos, esta obra se presenta en una caja de almacenaje o contenedor, así como en formato de libro electrónico, y ofrece una visión integral y actualizada de estas disciplinas.

El tratado ha sido elaborado por más de ciento cincuenta personas expertas en los tres ámbitos, procedentes de casi todas las universidades españolas que imparten el Grado en Trabajo Social, así como de una decena de profesionales pertenecientes a instituciones no universitarias. La iniciativa y la dirección de esta obra han estado a cargo del profesor Jorge Garcés Ferrer, editor del tratado y catedrático de trabajo social en la Universitat de València, con la colaboración de seis coordinadores, dos por tomo.

Entre las colaboraciones universitarias destaca la participación de todas las comunidades autónomas, excepto Cantabria, donde no se imparte el Grado en Trabajo Social, y Extremadura, que lo ofrece en un centro adscrito a la universidad. Las universidades con mayor representación autoral en el tratado son la Complutense de Madrid, con un 10% de las autorías y un coordinador, y la Pablo de Olavide, con un 7% de las autorías y una coordinadora. El resto de las colaboraciones se distribuyen entre una treintena de universidades y las citadas instituciones no universitarias.

El tratado se organiza en tres tomos bien diferenciados y equilibrados, aunque con un mayor énfasis en el trabajo social (43%) en comparación con los servicios sociales (27%) y las políticas sociales (30%). Este enfoque se refleja en la distribución de las autorías por tomo (41%, 31% y 28% respectivamente), con una notable inclinación hacia las autoras (66%) en una profesión predominantemente feminizada, frente a los autores (34%).

Tomo I. Trabajo Social

El Tomo I reúne en 26 capítulos las contribuciones de 65 profesionales (69% mujeres y 31% hombres) y está coordinado por Andrés Arias de la Universidad Complutense de Madrid y Rosa Díaz de la Universidad Pablo de Olavide. A lo largo de sus 940 páginas, se explora el trabajo social desde sus bases históricas hasta los métodos contemporáneos.

Este tomo comienza con un recorrido por la historia del trabajo social en España y los debates contemporáneos sobre su rol como disciplina y profesión. Se examinan los principales referentes teóricos y metodológicos, así como una propuesta integradora de ética profesional. También se dedica atención al enfoque en derechos humanos y a la humanización de la intervención socio-sanitaria, así como a las distintas formas de violencia abordadas desde el trabajo social.

También se tratan temas como la supervisión profesional, el trabajo social forense, la portabilidad del trabajo social, el trabajo en crisis, emergencias y catástrofes, el trabajo social comunitario y familiar, la innovación social, el trabajo social global, la diversidad y la igualdad, la atención a personas mayores y la soledad, sin olvidar el trabajo social sanitario.

En el último tercio del volumen destaca la importancia del trabajo social en contextos rurales y frente al cambio climático, así como en la intervención asistida con animales, la juventud, la adopción internacional y el uso del arte en trabajo social, presentando una panorámica bastante completa y actualizada de la profesión.

Tomo II. Servicios Sociales

El Tomo II recopila en 18 capítulos las contribuciones de 50 profesionales (66 % mujeres y 34 % hombres) y está coordinado por Violeta Quiroga de la Universitat de Barcelona y Francisco Ródenas de la Universitat de València. A lo largo de sus 601 páginas, se estudian los diferentes tipos de servicios sociales, desde los dirigidos a la infancia y la familia hasta los servicios para personas mayores y personas con discapacidad.. Se destacan los modelos de gestión más efectivos y se ilustra su impacto en la sociedad.

En este volumen se examina el bienestar social y el papel crucial de los servicios sociales, así como el marco normativo de derechos sociales, la gobernanza del sistema, los servicios sociales de atención prima-

ria en el ámbito local y los modelos de éxito en servicios sociales especializados. El tercer sector de acción social se presenta como un actor estratégico en la generación de bienestar social y se examina la relación público-privada en la prestación de estos servicios.

También se abordan el diagnóstico y la planificación de la intervención individual y familiar, así como los fundamentos teórico-metodológicos del trabajo con grupos en atención primaria. La intervención comunitaria y la mejora de la calidad en los servicios sociales son temas destacados, junto con la ética aplicada al desarrollo de estos servicios.

La participación de las personas en los servicios sociales y los cuidados socio-técnicos de larga duración son otros aspectos clave. Se analiza la imagen de los servicios sociales, el estrés y la resiliencia de los profesionales, así como los retos de la digitalización y el uso de la inteligencia artificial y las TIC en la prestación de servicios sociales.

Tomo III. Política Social

El Tomo III recoge en 18 capítulos las contribuciones de 44 profesionales (61% mujeres y 39% hombres) y está coordinado por Juan Jesús Viscarret de la Universidad Pública de Navarra y Ana Alcázar-Campos de la Universidad de Granada. A lo largo de sus 658 páginas, se proporciona una visión crítica de las políticas sociales actuales, explorando su desarrollo histórico, teorías subyacentes y la implementación de políticas públicas. Se analizan ejemplos de políticas exitosas y se discuten las lecciones aprendidas.

Este volumen comienza con una introducción a la realidad histórica de la política social y su desarrollo en Europa, proporcionando el marco teórico y conceptual necesario. Se examinan las tendencias ideológicas y los debates en la política comunitaria, así como la dimensión ética y la relevancia de los derechos económicos, sociales y culturales en el sistema de bienestar social. Se abordan las políticas de igualdad y género y la importancia de la participación comunitaria como método de intervención.

La metodología de investigación social y los paradigmas de abordaje de la discapacidad son temas centrales, junto con el impacto de las crisis económicas en la política social. Se analizan las migraciones y el género, las nuevas pobrezas y la pobreza energética, y se reflexiona sobre la violencia de género y el anti-punitivismo.

Por último, se explora el emprendimiento y la intergeneracionalidad en el contexto rural, los avances y retrocesos en la cobertura sanitaria y las políticas de vivienda para grupos vulnerables. Finalmente, se discuten las políticas de cuidados, subrayando la explotación y precarización de las trabajadoras migrantes en el hogar y los cuidados, ofreciendo una visión crítica y detallada de los desafíos y posibilidades en la política social actual.

El *Tratado general de trabajo social, servicios sociales y política social* destaca por su metodología rigurosa y el empleo de un lenguaje claro y accesible, lo que facilita la comprensión de conceptos complejos tanto para estudiantes como para profesionales. Esta obra magna busca aportar conocimiento al área de trabajo social y servicios sociales en la universidad española.

Entre las principales fortalezas del tratado se encuentra la amplia participación del personal docente e investigador en los grados de trabajo social de todo el país, así como la preeminencia de las autoras en respuesta a la realidad de una profesión feminizada. Cada tomo proporciona una cobertura detallada de su materia, aunque no exhaustiva, evitando así una obra enciclopédica que conllevaría una larga preparación y una difícil publicación.

En conclusión, estamos ante un tratado que constituye una valiosa contribución al campo del trabajo social, los servicios sociales y la política social. Su enfoque integral lo convierte en una herramienta imprescindible para profesionales, académicos y estudiantes que buscan una comprensión profunda y holística de estos temas. Su relevancia y actualidad aseguran que será una referencia clave en el ámbito de las ciencias sociales por muchos años, dado que se trata de una obra completa y bien estructurada que ofrece un análisis detallado y actualizado de estos ámbitos esenciales para el bienestar social. Su claridad expositiva lo hace altamente recomendable para cualquier persona interesada en el tema.